



N<sup>o</sup> 061

Le 30 mars 1990

## M. CLARK DÉPOSE LE RAPPORT COMMANDÉ SUR LA LOYAUTÉ DE E. HERBERT NORMAN

Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, le très honorable Joe Clark, a déposé aujourd'hui à la Chambre des communes un rapport indépendant sur la loyauté de E. Herbert Norman, rapport commandé par le ministère des Affaires extérieures et du Commerce extérieur en décembre 1989.

En recevant le rapport, M. Clark a indiqué qu'il était convaincu que ce document était conforme au mandat de l'étude commandée par le Ministère. "Même si les conclusions sur la loyauté de M. Norman sont celles du professeur Lyon, j'estime qu'elles sont le produit d'un examen complet et exhaustif des faits dans cette affaire", a fait observer le Ministre.

E. Herbert Norman, universitaire et diplomate canadien émérite, s'est suicidé en 1957 alors qu'il était ambassadeur du Canada en Égypte. Il avait été accusé par le Sous-comité de la sécurité intérieure du Sénat américain d'être un espion communiste. Cette allégation, jugée sans fondement, avait soulevé l'indignation des Canadiens à l'époque. Après examen, le gouvernement d'alors avait indiqué que rien ne permettait de conclure à la déloyauté de M. Norman.

Le rapport déposé aujourd'hui a été commandé afin de faire un examen approfondi des dossiers pertinents et de trouver ainsi des réponses définitives à un certain nombre de questions qui ont été soulevées concernant la loyauté de M. Norman envers le Canada.

Le professeur Peyton Lyon, politicologue canadien de renom, a été pressenti pour faire cette étude en raison de sa réputation d'universitaire impartial et respecté. Il a eu accès à tous les dossiers pertinents du ministère des Affaires extérieures, y compris à ceux qui concernent les aspects de sécurité de cette affaire, ainsi qu'à d'autres documents, comme les dépêches politiques de M. Norman. Il a en outre obtenu l'autorisation spéciale de consulter les documents conservés par le SCRS à ce sujet.

Commentant le rapport, M. Clark a indiqué que les conclusions confirment ce que le présent gouvernement et les gouvernements précédents ont toujours cru. "Quant à la question centrale, j'estime que le rapport éliminera tout doute qui subsiste au sujet de la loyauté de M. Norman envers son pays", a ajouté le Ministre.